

CHILE - Duras críticas a participación de Mapuches en Parada militar

Azkintuwe

Lunes 24 de septiembre de 2007, puesto en línea por [Chiara Sáez Baeza](#)

21 de Septiembre de 2007 - [Azkintuwe](#)- En septiembre del año 2003, dirigentes mapuches habían entregado una carta a la entonces Ministra de Defensa Nacional, Michelle Bachelet, desaprobando la participación de mapuches en el tradicional desfile militar. En dicha ocasión se anunció públicamente que el Ejército no volvería a repetir el desfile de mapuche en las paradas militares, situación que se ha mantenido para disgusto de diversas organizaciones.

Duras críticas contra la participación de Mapuches en la tradicional Parada militar en honor a las “Glorias del Ejército”, realizaron dos de las principales organizaciones mapuche con base en la capital chilena. “Es inaceptable e impresentable que un grupo de mapuche rinda honores al mismo Ejército del Estado chileno que mató, violó y robó impunemente al pueblo que aquellos dicen representar”, señaló la Consejería Indígena Urbana, encabezada por el consejero mapuche ante la Corporación Nacional de Desarrollo Indígena (CONADI), José Llancapán.

A juicio del dirigente, “las Fuerzas Armadas chilenas no han sido capaces de pedir perdón hasta el día de hoy, de aquellos crímenes que hacen de la mal llamada Pacificación de la Araucanía una mancha en la historia de Chile. Su brutalidad fue renovada por las mismas Fuerzas Armadas desde agosto de 1973, cuando se reiniciaron los actos de genocidio y etnocidio de antes, durante y después del golpe de estado de 1973”. Ya en septiembre del año 2003, el propio Llancapán había entregado una carta a la entonces Ministra de Defensa Nacional, Michelle Bachelet, desaprobando esta participación.

“En dicha ocasión se anunció públicamente que el Ejército chileno no volvería a repetir el desfile de mapuche en las paradas militares, pero nuevamente se ha repetido”, recordó el dirigente, quien subrayó que “la Concertación de Partidos por la Democracia, sus gobiernos y todos los poderes del Estado de Chile siguen en deuda con los pueblos indígenas, al no dar el paso al reconocimiento constitucional de éstos y al negarse a ratificar convenios internacionales en defensa de los derechos de los mismos”.

A juicio de la Consejería Indígena Urbana, los mapuches que rinden homenaje a las fuerzas armadas en la Parada Militar desarrollada en la elipse del Parque O’Higgins cada 19 de septiembre “realizan actos como éste a mero título personal, ya que no representan en forma alguna el sentir de nuestros pueblos. Solo podemos suponer que estas acciones buscan compensaciones de tipo personal, conseguir espacios de poder o recursos materiales. No es legítimo argumentar que mediante estos homenajes nuestro pueblo se hace presente en un espacio de honor de la chilenidad”.

Nada que homenajear

La Parada Militar se realiza en Santiago de Chile cada 19 de septiembre para celebrar las Glorias del Ejército, siendo su primera versión el año 1815. La Parada Militar se instauró como un ejercicio castrense llamado “despejes”, al cual acudía el Presidente de la República y los Ministros. Diego Portales presidió la Primera Revista Militar el 18 de septiembre de 1832. Pero no fue hasta el año 1896 que se realizó en el Parque Cousiño. Finalmente, en 1915 el presidente Ramón Barros Luco instauró el 19 de septiembre como el “Día de las Glorias del Ejército”.

El tradicional desfile fue encabezado por la Presidenta Michelle Bachelet, quien fue acompañada en la elipse del Parque O’Higgins por ministros de Estado, subsecretarios, parlamentarios, comandantes en jefe

de las Fuerzas Armadas, directores de Carabineros y Policía de Investigaciones, representantes diplomáticos, oficiales generales y almirantes, además de invitados extranjeros encabezados por el ministro de Defensa de Ecuador, Wellington Sandoval, y representantes de los ejércitos de Estados Unidos y Canadá.

Desde la tribuna de honor, Bachelet saludó el desfile de siete mil efectivos y el último paso por la elipse del Parque O'Higgins de los cazabombarderos Mirage Pantera, de la 4ª Brigada Aérea del Grupo de Aviación N° 4, de la Fuerza Aérea. En este marco fue que se realizó el polémico desfile de representantes indígenas, encabezados por el dirigente Francisco Painepan, presidente de Asociación Gremial de Empresarios Mapuches, donde destacó la participación de numerosos niños y niñas, situación duramente criticada por la organización Meli Witran Mapu.

“Al estado no le basta con reprimirlos e intimidarlos en las comunidades, sino también los utilizan homenajearlos a sus fuerzas armadas. Lo ocurrido ayer es un tremendo error de parte de quienes participan. Es como si los judíos desfilaran atrás del ejército nazi y sus símbolos”. “Esta fecha -agregó la organización- sólo nos recuerda que los históricos sectores dominantes, protegidos por su asesino ejército chileno, han hecho a sangre y fuego sus mezquinas riquezas en nuestro territorio ancestral”.

Meli Witran Mapu subraya que “hoy muchos son los regimientos militares apostados en Territorio Mapuche reflejando a un verdadero ejército de ocupación que ha mantenido una permanente política de atropellos hacia nuestra gente... Lo ocurrido ayer en la parada militar nos demuestra una vez más la verdadera cara de este estado que utiliza a un ‘grupo de Mapuche’ para legitimar nuevamente la dominación neocolonialista hacia nuestro pueblo y por ende reafirmar la negación a nuestros derechos colectivos (políticos, territoriales, económicos y culturales) en el ejercicio de nuestra autodeterminación”.

Cabe destacar que lejos de los cuestionamientos, a su regreso al Palacio de La Moneda la Presidenta Bachelet declaró que “como otros años ha sido extraordinariamente hermosa, esta es una fiesta de chilenidad, de identidad, de todos quienes nos sentimos orgullosos ser parte de esta patria, patria que tiene grandes avances y que tiene desafíos... los chilenos somos gente de paz, no quieren violencia y el gobierno en todos esos temas, seguirá trabajando como lo ha hecho desde el primer día”.

http://www.nodo50.org/azkintuwe/sept20_2.htm